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我和肿瘤或肝硬化病人说得最多的
一句话是：“你的明天由你自己掌控，不
要轻易放弃。”

大家都知道肿瘤难治，令许多患者
或家属闻风丧胆；特别是被大医院“退回
来”的病人，大多已处于绝望和崩溃的边
缘。面对这样的病人，我哪怕再忙，都不
先急于给他开药，而是和他先说上几句
……

父亲是我第一个病人

生了肿瘤谁都会害怕，我是医生我
也怕。我与肿瘤搏斗了近三十年，如果

没有一颗坚韧不拔的心，也坚持不到现
在。

我着手治疗的第一个病人，其实是
我父亲。他患了肝肿瘤。当他药吃到第
100天的时候说啥也不肯吃了，他骂骂咧
咧：“你这药不是人吃的，是给牛吃的，八
百斤重的牛都给你吃翻，你看看这些肿
块又没有少去，还大起来了。”

其实一开始我们还向父亲瞒了病
情，看他不吃药没辙了，只好跟他实话实
说：“您得肝癌了，您看吃还是不吃！”他
一听得了这病害怕了：“那我不是要死
了？”我们说是的，当时医院说你能活七
天，现在已经100天活过来了。

父亲问50%的希望有没有。我说不
知道，你是第一个。他说连50%的希望都
没有，那还吃啥药！我们怎么劝他就是
不吃药，也不吃东西，躺着一动不动。

但足足躺了一天一夜后他自己开口
了：“主要考虑到你小妹还在湖南读书，
还没有毕业和工作，我现在还不能死。”
我知道他是给自己找台阶。以前药煎好
后要灌到热水瓶里，在灌的过程中往往
有一部分药汤要洒出来，洒出来越多他
越高兴，因为可以少喝点了。但现在不
一样了，一点点洒出去，他就骂我们：“没
长眼睛啊！”

这时候我就看到了求生欲望对治疗
作用，作为医生和家人要巧妙地激发病
人的求生欲。

不医是死
医了大不了还是死

兰溪有个江姓病人肿瘤晚期，医院
和家人说还是出院回家等着吧。病人弟
弟找到我：“人已经不行，叫不应了，但姐
姐生前提起过你们诊所，我还是带她最
后吃点中药，也算尽了心了。”我一看病
人已经昏迷，摆摆手说：“算了，太晚了，

药也吃不进了。”
下班时，看到病人弟弟还在，说药不

给他开的话，等药房里扫出来的垃圾也
要拿些回去给姐姐吃。我只好给他开了
半个月的药回去。 半个月后弟弟又来
了，说人清醒了，开始几天药是灌下去
的，还要继续吃。又给他开了一个月的
药，完了又回来说又好一点了，继续再开
了一个月的药，说能起来了……但过了
几天说不行了，又昏迷了送去大医院抢
救。

当这个病人清醒后，弟弟含泪唤着
姐姐：“你不能走啊！”她点点头。她的丈
夫给他熬了一碗粥汤喂她，她不喝，嘴里
喊着：“药。”

她说：“药不拿来，什么都不吃。”他
弟弟赶快把药煎起来给她喝，她喝一口
停一停，费了半天才把一碗药喝下去。
就这样坚持了大半年。

事后有人问她怎么就那么相信中
药，她说：“一来我年轻，不想死啊，二来
我阿姨胆管肿瘤都转移了，刀开进去，没
有办法了，又缝回去，病情这个比我厉害
多了，她都活了下来，所以我一定要试
试，不医是死，医了大不了也是死嘛！”

看看是一味简单的药
其实套路多着呢

有一个食品行业的老员工，肝肿瘤
吃了两个月中药以后，出现了大吐血。

当地医院说准备后事吧，他儿子也
觉得可能是没希望了，可是已在我这里
吃了两个月的药，应该最后把这个事告
诉我一下。我一听说叫他马上过来加
药，他儿子说：“药就算了吧，谢谢您的好
意。”我说你过来加药吧，他可能听出我
的坚持，于是过来加药，但两个月后又出
现大出血。

他儿子又将信将疑地来找我加药，

看见我加的中药有些不相信，说这种草
药他山上见到过很多，下次出血的话自
己去山上采一点好了。我说这个不行
的，这个药在阴山采还是阳山采有讲究，
干燥用火烘还是太阳晒、是挂起来阴干
或摊在干土地上风干有讲究，采时叶子
是红的多还是金黄色的多有讲究，采来
后要放多久用也有讲究……他儿子一听
愣了说：好，那我还是多跑你这里几趟
吧。

有时候，病人服用中药，哪怕是同样
的配方，效果也会不一样。中药里大量
是草药类，如夏枯草，采收时间不一样会
导致药性不一样，生长前期采药性浓一
点，后期采药性淡一点，寒凉性也小一
点，所以有时候病人服用后肠胃吸收和
对药性的反应就会有所差别。我们医生
只有非常了解草药性状，才能给病人最
适合的中药。

是病人
让我对生命充满敬仰

我老跟病人讲啊，病人、家属、医生
都要有信心，比如要登上一座高山，仰头
望望山这么高啊，心想肯定爬不到山顶
的，连登上去的信心都没有，那可能连爬
都懒得爬。由于肿瘤病到了后来是并发
症也越来越多，病情越来越凶险，病人和
家属开始时是信心满满的，到后来也会
丧失信心。

病人和家属又是很敏感的，会因为
一些细节导致多想。有一次我得了流
感，虽然戴了口罩，但搭脉时尽量有意无
意地会把脸转向别处而不对着病人。有
一天，一个病人家属带了好几个人来讨
说法，说：“昨天之前，我爸都很开心，自
己都主动吃药，信心很足，但昨天来了你
这里就诊回去后，说不吃药了，肯定没希
望了，怎么劝都没有用。”弄了半天终于

弄明白就是因为我患感冒把脸朝向别
处，让他以为肯定是没有救了。

还有一次也让我哭笑不得，新疆有
位病人家属打电话来说病人有打嗝、恶
心。我说你带过来加药。他坐了飞机
过来，配好药临走时说了一句：“孙医
师，不能治了么，你直接回一句就行了
啊！”我说：“没有说不能治了啊！”他说：

“这不是明摆着吗，我千里迢迢坐飞机
来回机票也得3000 多元，你就配给我几
分钱的药，而且是红色的，红色代表拒
绝、回绝，孙医师我懂的。”我说：“这个
是生赭石粉，所以是红色的，是一个矿
物药，价格不贵的，一般药店里有煅带
赭石，而不用生赭石的，所以要让你这
么远过来，你要快回去给他加上去，要
先煎半小时。”

在治疗时或治疗前，没有信心时常
遇到，但治好后没信心的也有。一个骨
科医生治疗效果不错，送了一个铜牌要
挂到我诊室墙上表示感谢，但过了几天
又拿回去了，他说：“这个牌子还不能挂
在你们墙上的，五年是个关口，如果五年
后我人死了，这牌子还挂在这里，我岂不
是误导其他病人。”

到第六年，他果真又拿了这个铜牌
来了。我们不让挂，把它收起来放在柜
子里。这个怕死的人这五年药就不肯停
啊，我们说肿瘤消掉了后再多吃一段时
间就可以了，他说不行的。

我诊室里每一幅锦旗的背后其实都
有一个惊心动魄的故事。这些锦旗饱含
了病人的感恩，也记录了他们与肿瘤等
顽疾抗争的经过。每一场疾病的阶段性
成果，都是病人和家属付出多少艰辛得
来的，是他们让我对生命充满敬仰。所
以我面对死里逃生的患者都会发自内心
的说一句：“你不要谢我们，要谢谢你自
己，谢谢你的家人。”

转载自《钱江晚报》

家人不放弃 病人不放弃 医生不放弃
希望才有可能出现

中华中医药学会肿瘤分会常委、杭
州艾克（种福堂）中医肿瘤门诊部主任
孙彩珍

近年来，我国心脑血管疾病的发病率越来越高，
究其原因，与“坏”胆固醇摄入过多有一定关系。血液
中的胆固醇主要分为两种：一是高密度脂蛋白胆固
醇，俗称“好”胆固醇；二是低密度脂蛋白胆固醇，俗称

“坏”胆固醇。“好”胆固醇蛋白多、脂肪少、密度大、颗
粒小，能将附着在血管上的游离胆固醇带回肝脏，再
将之代谢，有疏通、保护血管的功能，又被称为“血管
清道夫”。相反，“坏”胆固醇蛋白少、脂肪多、较黏稠、
颗粒大，数量过多可能阻塞血管，导致血管硬化。因
此，应该努力提高血液中“好”胆固醇的水平，尽量降
低“坏”胆固醇的水平。日常饮食中，以下六种营养素
可谓“坏”胆固醇的“克星”，不妨在均衡饮食的前提下
多加补充。

克星一：膳食纤维。适量摄入膳食纤维利于产生
饱腹感，它不仅能与肠道内的胆酸、胆盐结合，还能刺
激大肠蠕动，将胆固醇排出体外，降低血液中胆固醇
的含量。另外，膳食纤维还对减缓血糖上升、预防大
肠癌等癌症，防止便秘和痔疮很有帮助。膳食纤维的
主要来源包括蔬果、杂粮、坚果、豆类等，建议成人每
日摄入25~35克，大约为3碟蔬菜、2份水果，并以杂粮

饭代替白米饭，便可轻松满足一天所需。
克星二：类胡萝卜素。它能防止“坏”胆固醇的氧

化，保护血管内皮的完整，避免斑块和血管病变的产
生。另外，类胡萝卜素的抗氧化能力很强，有延缓衰
老、降低血糖、抵抗紫外线伤害、预防白内障和老年认
知障碍的作用。黄色、绿色、红色蔬果都是类胡萝卜
素的优质来源，比如木瓜、芒果、西红柿、南瓜、红薯、
胡萝卜等均可多吃。推荐大家每日摄入6毫克类胡萝
卜素，大约食用6份蔬果(约500克），其中必须包括2~
3份黄色、绿色、红色的蔬果，就能达标。

克星三：维生素B2。强化脂质代谢、防止脂质沉
积、保护血管健康、避免肥胖和脂肪肝，维生素B2的
降脂功能真是不容小觑。它还有益于蛋白质、脂肪和
糖类的代谢，促进皮肤、头发、指甲的再生，防治口角
炎和眼睛疲劳。建议大家每日摄取 1.6 毫克维生素
B2，动物肝脏、深绿色蔬菜、豆类、坚果类、五谷杂粮、
牛奶制品等都是富含维生素B2的大户。

克星四：烟酸。烟酸不仅可以减少“坏”胆固醇和
甘油三酯，同时还能增加“好”胆固醇的水平，并能促
进胆固醇的代谢。另外，它还对强健肠胃、消除口臭

和口角炎、维持皮肤和神经系统的健康有积极作用。
膳食中，烟酸的最佳食物来源主要有动物肝脏、猪瘦
肉、家禽肉、鱼肉、蛋类、花生、鳄梨、核桃、全麦食物
等，每日最好摄入12~18毫克，大约等于100克猪肝、
一碗半五谷饭。

克星五：维生素 C。它能增加“好”胆固醇的水
平，促进胆固醇代谢，并可抑制胆固醇合成酶的活化，
降低胆固醇合成速率。维生素C还是细胞间质的主
要构成物质，能促进胶原蛋白生成，加速伤口愈合，提
高抗压力和免疫力。建议每日摄入 100 毫克维生素
C，其最佳膳食来源是新鲜果蔬，每天吃两个橙子、两
个猕猴桃就能满足所需。

克星六：钾。适量摄入钾利于调节心跳、降低血
压、减少脂质附着、预防血管受损和硬化。另外，它还
在体内肩负着控制骨骼和肌肉活动，预防心肌异常、
心律不齐的重要任务。建议大家每日摄入2000毫克
的钾，瘦牛肉、鱼肉、贝类、花生、木耳、黄豆、口蘑、西
红柿、豌豆等都是膳食中钾的优质来源。将主食的一
部分换成薯类和豆类，并多吃果蔬，就能满足人体需
要。 于仁文

每年的春节前后是临床用血最紧张的时段，医
护人员每天都会接触到迫切需要血液的病人，对于
血液的珍贵和紧张有更深的体会。

为缓解血供紧张状况，确保医疗用血需求与安

全，给患者抢救和治疗多一份希望，近日，绍兴市中
心医院广大医护人员纷纷捋起袖子，奉献热血。当
天上午，共有100多人献血32000多毫升。

单明铭

近日，一条新闻引起人们关注：温州一男子驾车连撞
五行人，之后肇事者称其有癫痫病。浙江省人民医院神
经外科主任陈书达教授称，省人民医院也接诊过类似病
人，癫痫病患者驾车是导致重大交通事故的隐患之一。

据介绍，省人民医院接诊的是一名中年男子，40
多岁。当时他在开车时突然癫痫发作，车子失控，冲
向路边，一头撞在墙上，幸亏未伤人，自己吓得不轻且
只是皮外伤。经过治疗目前癫痫已经被治愈了。

陈书达介绍，癫痫病是一种神经系统发作性疾
病,一般无先兆而突然发病,发病时意识丧失,四肢不
自主抽搐,发作一般持续3～5分钟,后可逐渐清醒,对
所发生的事情全然不知。正是由于这种发病的特殊
性,癫痫病患者驾驶车辆、高空作业等是非常危险的。

陈书达说，癫痫病是大脑内有一癫痫灶存在,并
定期放电所致。癫痫病的治疗非常的困难，而且这种
疾病非常容易复发，因此很多患者就会认为癫痫病是
治不好的。其实癫痫病是可以被治愈的。如果早期
就接受正规科学的治疗，大多数癫痫病人是可以彻底
控制发作的。

癫痫病确诊一般需要做头颅CT或MRI检查,查
颅内有无其他阳性病灶,如肿瘤、血管畸形、寄生虫
等。对于有明显颅内病灶或有局部性放电的癫痫病
患者,适合进行外科手术治疗,可以达到彻底治愈。不
适合手术治疗癫痫病患者,要严格、正规地长期服用
抗癫痫药。

陈书达提醒，尤其要留意儿童癫痫的发作。儿童
癫痫在学龄前期至青春期起病，其症状持续时间一般
不会超过50秒，都是较为短暂的，发作时言语及活动
突然中断，两眼凝视，偶尔上翻，有时面色苍白，无先
兆。手中持物落地，有时打碎饭碗，多被父母误认为
精力不集中，常遭责备。家长一旦怀疑孩子患有癫
痫，应早确诊、早治疗。 宋黎胜

过多的低密度脂蛋白会导致血管硬化

六大营养素，专克“坏”胆固醇

医护人员献热血

癫痫病是可以被治愈的

2月28日，来自全国口罩行业的30多家企业齐
聚阿里巴巴滨江园区，共同启动“星防护·净呼吸”
大型公益活动，以公益宝贝形式为大爱清尘公益基
金寻救尘肺病农民兄弟大行动项目，共同认捐600
万只爱心口罩，并共庆“防霾认证口罩专区”上线。

中国纺织品商业协会副会长兼秘书长、安全健
康防护用品委员会会长雷利民希望通过“星防护·净
呼吸”活动，让大家共同努力汇聚爱心、守护健康。

大爱清尘发起人王克勤表示，做公益，永远都
不会有尽头！大爱清尘所有成员，都是要在有限的
今天，投注无限的能量，将公益事业推进到离善更
近一步。

据了解，早在2011年6月15日，王克勤就联合中
华社会救助基金会共同发起大爱清尘·寻救尘肺病
农民兄弟大行动，专项救助中国600万尘肺病农民，
并致力于推动预防和最终消灭肺病。

天猫商城作为本次“星防护·净呼吸”的支持平
台，在发布会现场正式上线“防霾认证口罩专区”。
天猫美家家居语伊表示，阿里巴巴承载着消费者的
信任，未来将逐步规范线上口罩市场，同时，对于上
述企业的爱心口罩也将给予爱心标识，便于消费者
在选购“安全、有效、舒适”的防霾口罩同时，也能更
快辨识爱心企业，为救助尘肺病农民兄弟贡献一份
力量。

2016年3月1日《PM2.5防护口罩》团体标准正
式施行，这是我国首个正式向社会发布的可以有效
防护雾霾危害的口罩标准。近一年来，标准的宣贯
工作有序推进，引起民众、业内人士和全国媒体的
普遍关注，为有效保护人民群众身体健康、规范鱼
龙混杂的“防雾霾口罩”市场起到了重要而积极的
作用。 本报记者 徐璐璐

30企业认捐600万只爱心口罩

寻救尘肺病农民兄弟

浙江永利实业集团有限公司董事长周永利日
前慷慨解囊，向绍兴市柯桥区杨汛桥镇社会福利中
心捐赠100万元，祝贺21位孤寡老人“乔迁之喜”。

永利集团是集工贸、地产和金融于一体的大型综
合性集团企业，旗下有20余家企业、8000余名员工。
永利集团在发展中不忘初心，仅2012～2016年间，集
团捐助社会的慈善款就达3500万元。2014年，公司出
资2000万元，在贵州铜仁兴建了一家医院，并无偿捐
赠给当地政府。去年底，又出资500万元，设立专为公
司员工救急之用的永利之家基金。

据悉，杨汛桥镇社会福利中心建于2002年，十
多年来虽然每年都进行修缮，但部分设施老化，园
区整体环境也有待提升。去年，当地政府将福利中
心的全面提档升级纳入实事工程，投入300万元，根
据柯桥区“五个统一”的标准对消防、绿化环境、室
内装修、功能室配备等进行全面升级改造，真正做
到了无障碍设施进房间、庭院式绿化美环境、贴心
式关怀优服务。春节前夕，改造工程全面完工，21
位孤寡老人住进了“新家”。

“政府工作到位，办的实事工程件件暖人心，我
们更应该尽自己的一份心意。”周永利说：“做慈善
是我们企业家的责任。同时，我也非常享受做慈善
带来的快乐！慈善路上，永利集团会一直走下去，
代代相传……” 钟伟

孤寡老人“乔迁之喜”
民企老板捐款百万


